

En Orense, al mes, una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

Año 2.º

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Orense 3 de Septiembre de 1899.

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

Núm. 258.

Allí como aquí

El relato de los excesivos sufrimientos de Dreyfus durante los primeros meses de su prisión en la isla del Diablo, demuestra que todavía se incurra, desgraciadamente, en la inhumanidad de extremar en el castigo los rigores de otras épocas, de mayor barbarie, á espaldas del derecho moderno.

Quando los periódicos franceses se han ocupado en la crítica de cosas análogas ocurridas en España, donde también se tuere con alguna frecuencia el sentido moral, se ha dicho que vivimos con lamentable atraso y tocamos naturalmente las consecuencias.

¿Qué decir de Francia, donde desde 1870 exista una república democrática, que debiera ser modelo, y donde el pueblo francés se vanagloria del importante puesto que ocupa entre las grandes naciones de Europa y de sus muchas y valiosas conquistas?

El relato á que nos referimos subleva las conciencias. Tanto amamos á Francia que lo sentimos como cosa nuestra.

Por culpable que Dreyfus sea y por merecedor de tremendo castigo, hay que distinguir entre la justicia y la crueldad, entre la ciencia penal y la barbarie.

No parece leyendo la manera como se trató á Dreyfus durante los primeros años de su permanencia en la isla del Diablo, sino que en vez de tratarse de una república, cuya institución no puede vivir dignamente sin una atmósfera de progreso y civilización, se hubiera tratado de un poder absoluto y dictatorial, en el que hubieran sido posibles rigores como los que amargaron la existencia del "máscara de hierro".

Ya dijimos en su día, cuando se juzgó á Dreyfus, que nos había parecido advertir, como á muchos otros, una serie de incorrecciones y bastarñas opuestas al sentido jurídico de nuestros tiempos y á la manera de enjuiciar en épocas tan contrarias, por las ideas predominantes, á la barbarie de otros tiempos y otras escuelas.

Precisamente porque todo fué anómalo, arbitrario, injusto, la masa general del pueblo francés debió indignarse contra cosas que podían constituir una nota de deshonra para su patria, atendida la circunstancia de que en lo moderado no hay nota más infamante que la de proceder á sabiendas con notoria injusticia.

Pero la raza latina, que se apasiona mucho y piensa poco, constituyendo esto su relativa inferioridad respecto de otras razas, entiende el honor al revés en muchos casos y de este modo se ofrece á las miradas de los extraños bajo un punto de vista de incapacidad.

La gran masa de antirevisionistas demuestra allí con su extraña conducta, la exactitud de este aserto.

Y aquí en nuestra patria, donde otras cuestiones estrechamente relacionadas con la justicia y su sentido

verdadero, no apasionan los ánimos, que en cambio se exaltan por nimiedades, se demuestra asimismo que, por no discurrir, ofrecemos aspectos muy extraños, aspectos altamente ofensivos á la civilización.

Baste decir que pidiendo limosna en las calles nuestros maestros y siendo necesario organizar manifestaciones contra la inmoralidad, nuestra eterna gangrena, nos aferrábamos á la idea de seguir gobernando, á sangre y fuego, colonias que por nuestra desmoralización nos odiaban, y no sabiendo gobernar la casa propia, pretendíamos oponernos á la emancipación de los insulares, y esto era para muchos cuestión de patriotismo, no así fomentar la instrucción, moralizar las costumbres, gobernar bien, con acierto, é impedir vergonzosos desmanes.

Allí y aquí, en Francia y en España, en estas dos naciones hermanas, hay mucho que rectificar respecto á honor y justicia, porque abundan las criaturas que estas cosas las entienden al revés.

ANTONIO FERNÁNDEZ Y GARCÍA.

HABLA ROMA

La carta del Romano Pontífice, dirigida al arzobispo de Toledo, no es la sentencia del pleito suscitado entre éste y el de Sevilla; ella viene á ser á manera de pesada losa que sepulta para siempre los discretos estériles entre carlistas y no cedalinos, y el eterno acechar, la constante rebeldía de ciertos elementos que han perturbado la salud pública en todo lo que va de siglo, y más de una vez regaron el suelo de la patria con la sangre de nuestros hermanos.

En varias ocasiones se ha manifestado el venerable León XIII, ya haciendo públicas las relaciones que le unen con la Regente por las raras virtudes que le adornan; ya exhortando á los obispos y los fieles á que acaten los poderes constituidos; ya desautorizando con discretas palabras á los que se creen con derecho por juro de heredad á sentarse en el trono de los Alfonsos y los Fernandos.

Sin duda no bastaron estos desvíos y aquellas exhortaciones hechas con la prudencia exquisita de un bondadoso pastor que rehuye castigar y reprender ostensiblemente á los discolos de su rebaño; y porque álguien creyó ver ambigüedad en tanta mansedumbre, ó porque, como dice el obispo de Roma, hay algunos hijos de la Iglesia que pretenden desconocer la autoridad del Pontífice en lo que no concierne á la fe y costumbres, explayó su pensamiento en esta cuestión una vez más, en la carta que copiamos, sin perder su habitual humildad apostólica, pero dejando sentir todo el peso de su amargura, y haciendo oír su voz de una manera explícita é indeclinable.

Dice así:

«Amado hijo nuestro. Salud y apostólica bendición.—En muchas ocasiones hemos alabado tu solicitud en favor de las almas, así como también el amor con que constantemente has reverenciado á esta Sede apostólica. Es grato, sin embargo, ahora elogiar la modestia, con la cual, en carta reciente, pediste nuestro juicio al verte tratado con severidad y con desprecio, á consecuencia de la publicación del libro que diste á luz á principio de este año.

Era el objeto del libro amonestar al clero y á los católicos de tu diócesis, para que no se desajasen arrastrar por consejos ó conveniencias de interés privado, sino que por el contrario, dejando esto aparte, se uniesen de un modo concorde bajo la dirección de su prelado para

el decoro y tranquilidad de la religión y de la patria. Como Nos también hemos dirigido muchas veces esta exhortación á los católicos, no podemos negar que hemos sentido un gran dolor al verte tratado tan injuriosamente y sin la debida reverencia. No solo fué, sin embargo, para Nos motivo de pena el ver ofendida tu persona y alta dignidad, sino también el considerar cuán temeraria y desconcertadamente juzgan no pocos, aún entre aquellos que quieren por otra parte ser considerados como sostenedores de la religión, y como enemigos de los que atacan el orden religioso y social.

Estos católicos, si reflexionan bien sobre su conducta, podrán ver que con ella, si no intencionadamente, por lo menos de hecho, dan alientos á los enemigos de la fe y del Estado y casi trabajan en su favor. Y ciertamente, siendo estos católicos de ordinario legos, y desorovistos, por tanto, de toda autoridad, no obstante se arrojan la de declarar á su arbitrio quienes sienten católicamente y quienes no, y asimismo cuál sea la conducta que los católicos deban seguir ó rechazar. De los obispos juzgan con audacia, alabando á aquellos que, á su parecer, les favorecen, y teniendo en poco y censurando á los que estiman contrarios á sus opiniones. Y llega su temeridad hasta tal punto, que fijan los límites de la autoridad apostólica, más que con la verdad, con su fantasía, y si, según su parecer, el Romano Pontífice se excede de aquellos límites, le niegan toda obediencia y todo respeto. Quien con imparcialidad se fije atentamente en esto, podrá inferir que tales hombres no se mueven por interés de la doctrina católica, sino por razones políticas ó ventajas pasajeras.

Por este motivo, exhortamos con interés á todos los obispos de España, cuya fe y piedad nos son bien conocidas, que procure cada uno enseñar á su grey respectiva los deberes que tienen los fieles para con la autoridad eclesiástica; que si santamente así lo hicieren, alcanzarán el divino favor para sí y para la patria, á fin de que ésta, aliviada en situación tan aflictiva, recobre su primitivo esplendor. Con respecto á tu libro, amado hijo nuestro, que tan severa é injuriosamente ha sido por algunos censurado, le sometimos al examen de varones prudentes. Nos es grato dar testimonio de que nada se encontró en él, por lo que se refiere al asunto, que merezca justa reprobación. Continúa, pues, con el celo que te es peculiar, mereciendo bien de la religión y de la patria. Sea presagio de los divinos favores y testimonio de nuestra benevolencia, la bendición apostólica, que con todo nuestro corazón te enviamos en el Señor.

Dado en Roma, cerca de San Pedro, día XXII de Agosto de MDCCCXCIX, vigésimo segundo de nuestro Pontificado.—León PP. XIII.—A nuestro amado hijo Ciriaco, del título de San Pedro, in Monte Aureo, S. R. E. presbítero cardenal Sancha, arzobispo de Toledo.»

EL PROCESO DREYFUS

LA REVISIÓN

Afirmación de Bertillon

El abogado Sr. Demange pasa á Dreyfus una de las pruebas del perito Bertillon, y el proceso se limita á alzar los hombros.

Bertillon termina afirmando bajo juramento que el *bordereau* es obra de Dreyfus. (Movimiento prolongado en el auditorio.)

Dreyfus permanece impassible.

Labori hace diferentes preguntas á Bertillon y á Dreyfus, pidiendo á éste que explique la exclamación "miserable" que dirigió á Bertillon en el Consejo de 1894.

El procesado contesta: —Bertillon se volvía incesantemente hácia mí llamándome el culpable, y yo entonces le dirigí la palabra miserable.

No contestaré nada—añade—á cuanto ha declarado Bertillon; pero hay algo de que estoy absolutamente seguro, y es que no soy el autor del *bordereau*. (Sensación.)

Continúa demostrando la imposibilidad de trocar notas hechas por los oficiales del Ministerio de la Guerra.

Refiriéndose después á la carta de Mateo Dreyfus, llamada la carta secante, afirma su autenticidad, que puede ser confirmada—dice—por Mad. Dreyfus, de cuya palabra nadie podrá dudar.

Se suspende la audiencia.

Mas declaraciones

Reanudada la sesión del Consejo, declara el capitán de Artillería Valerio, citado por el comisario del gobierno, el cual participa de las opiniones de Bertillon y hace uso de sus mismas demostraciones.

Niega que el *bordereau* fuese hecho como una prueba para descubrir las maquinaciones que se persiguen, y opina que solo Dreyfus puede ser el autor del mismo. (Sensación.)

Termina insistiendo en que el citado *bordereau* es una prueba material de la culpabilidad de Dreyfus.

Este renueva sus declaraciones, añadiendo que la hipótesis de que hubiera intentado utilizar como medio de defensa el *bordereau* cae por sí misma, puesto que nunca intentó emplear aquel sistema.

El Sr. Fraeystaeter, uno de los jueces del proceso de 1894, declara manifestando que algunos documentos del expediente secreto fueron comunicados secretamente también á dicho Consejo. (Viva sensación.)

El Sr. Maurel, que presidió aquel tribunal y que hace pocos días declaró que jamás se vió en él uno solo de dichos documentos, explica que dijo eso para no violar el secreto de las deliberaciones.

(Grandes rumores entre el público y duras acusaciones en voz alta ante la conducta seguida por el Sr. Maurel, objeto de generales censuras.)

El Sr. Fraeystaeter afirma que Maurel, no solo recibió los documentos secretos en el juicio de 1894, sino que los comentó uno por uno.

El Sr. Maurel protesta. El abogado Labori hace notar las contradicciones de los Sres. Maurel y Mercier, respecto á la comunicación de los documentos secretos.

El general Mercier afirma que el Sr. Fraeystaeter se ha equivocado y que los documentos citados por él son posteriores á 1894.

El Sr. Labori insiste en que sea oído du Paty de Clam.

La sesión se levanta en medio de la más viva emoción.

El incidente Labori-Mercier.—Su origen

En el *New York Herald*, M. Marcel Prevost expone las causas que determinaron á Maitre Labori á tomar la ofensiva contra el general Mercier en la sesión del jueves pasado.

Refiere el mencionado escritor que el día 7 los generales Chamoin y Mercier entraron juntos en el Liceo donde se celebra la vista del proceso, y el segundo entregó al primero un documento que le había sido dirigido por el coronel du Paty de Clam.

Este documento contenía una crítica de la traducción oficial del famoso telegrama de Pagnizzardi del 2 de Noviembre y proponía una nueva traducción, en que la traición de Dreyfus en beneficio de Alemania apareciese claramente demostrada.

Al día siguiente, 8 de Agosto, y durante el estudio á puerta cerrada del *dossier* secreto, el general Chamoin sometió esta traducción á los jueces, pero solamente á estos.

Fué necesario que Labori insistiese en su derecho á conocerla para que se la enseñasen; pero se le rogó que no leyera más que la mitad. Por fin el 9 de Agosto el general Chamoin, *tête á tête* con Labori, le permitió leer la totalidad de la pieza en cuestión.

Tales son los hechos, de los cuales se infieren cargos graves, á saber:

1.º El general Mercier aparece en correspondencia con du Paty de Clam la víspera del Consejo de Guerra en Rennes.

2.º El general Mercier ha intentado introducir en el *dossier* secreto, por una vía indirecta, una pieza acusadora.

3.º Tentativa de sustraer esta pieza á la crítica de la defensa.

Agrega M. Marcel Prevost que la defensa, la familia y los amigos de Dreyfus han vacilado mucho antes de tomar esta actitud de franca hostilidad contra los generales acusadores, temiendo, sin duda, agravar la situación del acusado ante sus jueces militares; pero que en vista de la actitud agresiva de los generales, han creído conveniente deponer la pasividad que venían guardando y lanzarse resueltamente al ataque.

De la Región

La Coruña.

Ha sido objeto de una violenta agresión el juez de Arzúa, Sr. Cereijo.

Según las noticias comunicadas, tuvo necesidad de refugiarse, con algunas personas que le acompañaban, en casa de un alguacil del Juzgado.

Indudablemente, consecuencias del estado de perturbación é indisciplina moral en que ha tiempo se halla aquel partido.

Ha llegado á esta capital el secretario de la Junta de la fundación Amboaje en Ferrol, don Julio Pedreira, con objeto de recoger en la sucursal del Banco de España 5.000 pesetas, que en lotes de 50 serán distribuidas entre los pobres de aquella ciudad, según lo dispuesto en los estatutos de la fundación.

Lugo.

Hállanse vacantes los cargos de fiscales municipales de Triacastela, en el partido de Becerreá y Puebla de Broilón, en el de Quiroga, por excusas de los electos.

Los funcionarios excedentes de Ultramar, de la carrera judicial y fiscal, pueden presentar sus instancias en la fiscalía de la audiencia territorial, en el plazo de diez días.

Según nos comunican de Priol anda por aquellos contornos una partida de malhechores que tienen en completa intranquilidad á aquel pacífico vecindario.

Pontevedra.

Han unido su suerte, la Srta. Dolores Bárcena y el capitán de Artillería D. Joaquín Calderón Ozores, en la hermosa posesión que en Cedeira tiene la familia de la novia.

Fueron padrinos la señora condesa de San Juan, abuela del novio y el señor conde de Torre Cedeira, padre de la desposada.

A la ceremonia asistió el señor marqués de Riestra con su familia.

Vigo.

A propuesta de la Junta provincial de Sanidad, el señor gobernador civil acordó continúen clausuradas las escuelas de Peiteiros en Gondomar y las de Puenteareas, Guardia, Oya y Cerdedo en cuyos distritos escolares existen enfermedades con carácter epidémico.

La gran Prensa

El Correo

Dedica su fondo al Congreso de Burgos, comparándolo con el que actualmente se celebra en Inglaterra.

El Liberal

Ocupase del Congreso católico, del que nada espera provechoso para la Iglesia y para la Patria. Culpa al Gobierno como responsable por sus declaraciones vaticinistas y sus tendencias ultramontanas de lo que allí surgirá.

La Información

Carta del Papa al arzobispo de Burgos. Artículo dedicado al Congreso católico.

La Epoca

De la decisión del Papa en el asunto Sancha y del citado Congreso habla el diario conservador.

El Tiempo

Comenta las declaraciones pontificias.

La Discusión

Las Cámaras de Comercio han planteado al Gobierno un dilema: ó con el país, ó contra el país.

LA GACETA

Correspondiente al día 1.º solo publica varios decretos del Ministerio de Fomento, concediendo los ascensos reglamentarios en el cuerpo de ingenieros de Caminos, firmados por S. M.

Triquiñuelas

¡Lo que son las malas lenguas!
¡Lo que es la maldad humana!
Sea usted un puritano,
procure el bien de su patria
y recoja ingratitudes,
pepinos y calabazas.

Esto, que puede llamarse filosofía barata está al alcance de todos los que nos rigen y mandan, del gobernador civil al alcalde señor Fábrega, del último diputado al concejal de semana. Por eso cuentan que Gil en quien más se ceba airada la maledicencia pública que mil mentiras propala, protesta y está indignado, manotea y amenaza porque dicen que la huerta le riegan con una manga que por ser del Instituto creo que es de las más anchas. ¡El agua está "por las nubes"! Los orensanos exclaman, ¡y en tanto riegan la huerta de Gil por tarde y mañana! ¡Abajo los privilegios! ¡Viva la igualdad... acuática!

¡Pase que monopolice el uso de la palabra, pero no puede aguantarse el monopolio del agua! Hasta en las fuentes, en donde esperan turno las famulas, llueven sobre él más denuestos que moscas sobre melaza. Más de una vez intervino con su autoridad el guardia pues tales cosas se oyeron que no son para contadas: —Repara que sus disuolvo si no sus callais rapazas y sus llevo á la perrera con el botijo y sin agua. Tiene razón D. José, la humanidad es ingrata. Si por un lado le aosa el conflicto de la manga con todas las consecuencias que al "manguero" esto le traiga; si por regar un jardín que esmaltan las flores gayas, mustias, cariacontecidas sin perfumes y sin galas, sale á día por disgusto y á rabieta por mañana; si aparte de esto los chicos que repuso no trabajan porque dicen que la nómina es cual duende de Pastrana que aunque se sabe que existe ni se ve ni se le palpa, es natural que el ex Poncio apesara de ser tan sátrapa vea venir su edificio encima de las espaldas. (Este edificio, lector, no es el Centro de enseñanza.) Es abrumador y lógico que diga para su bata pensando en tiempos mejores que esto dejó de ser Jauja.

La salud pública

EN ORENSE

Contradicción

Telegrafian desde esta ciudad á *El Imparcial*:

Son completamente falsas las noticias que han circulado de existir aquí la epidemia variolosa.

Así se escribe la historia.
¿Y el atacado de la calle de Reza, cuya enfermedad le consta al alcalde?

¿Y los dos variolosos de la calle de San Francisco de que habló no hace muchos días un periódico local?

¿Y los dos de la calle de la Luna núm. 17 de que también se ha dado cuenta al Sr. Fábrega?

¿Y los dos de la calle de Lepanto, de que hicimos mención en números anteriores?

¿Y los tres casos ocurridos en el inmediato pueblo de la Loña?

¿Y los dos de la calle de la Luna núm. 17 que ha visto por sus ojos el Sr. Fábrega?

¿Y los dos del núm. 16 de la misma calle y otro en el núm. 19?

¿Y el caso ocurrido en la casa núm. 1 de la calle de la Estrella?
Ahí es nada todo ello.
Porque no nos gusta ser alarmistas no hemos dado á conocer á nuestros lectores todos estos

casos, limitándonos á dar la voz de alerta llamando la atención de las autoridades para poner eficaz remedio al mal que se nos viene encima, pero ya que alguien, creyendo que gozamos excesiva salud, se entretiene en destruir el efecto moral que en Madrid causan las quejas y súplicas del pueblo orensano, nosotros pondremos los puntos sobre las íes por entender que sólo así cumplimos con nuestro deber cuando se trata de asunto tan trascendente como la salubridad pública.

Leemos en *La Integridad*:

«Tamanitos nos ha dejado el siguiente notificación que telegrafiaron el día 28 á *El Liberal*, y publica este periódico en el último número recibido en esta redacción.

Dícese así el referido telegrama:

«Orense 28, (3 m.)

Hoy llegará de nuevo á esta ciudad el doctor Jimeno. Viene de Tuy y la La Guardia de derigir los trabajos de instalación de las inspecciones sanitarias. En la de Tuy hace días que funciona la estufa sistema Gesner. El doctor Jimeno presenció el montaje de dicha máquina, reputada como una de las mejores en saneamiento y desinfección.»

Así como suena. Pero ni la estufa es de las mejores ni ese es el camino de Jerez; al contrario, es bastante vieja y está muy usada, pues según ya hemos dicho, prestó sus humanitarios servicios de desinfección en la estación sanitaria de Valencia cuando se desarrolló el cólera en España. Tampoco es cierto que funciona dicha máquina; en cuanto á esto está *sicut in principio*. Sin duda el corresponsal del periódico que publica la noticia, debió señalarla en alas del deseo de otra manera no se explica que sin ser dicha máquina de las mayores, y sin que tampoco sea cierto que funcione, (por lo menos hasta hoy 31 no se han calentado todavía sus hornos) se haya podido publicar semejante falsedad.

Que se lo cuente á un calvo.»

Por nuestra parte, solamente añadiremos al juicioso comentario de *La Integridad*, que es lamentable que sean los corresponsales orensanos de los periódicos madrileños los tirteos de la salud pública y de la gestión del director de Sanidad en esta abandonada provincia en perjuicio de los intereses del pueblo.

HOY COMO MAÑANA

El director de Sanidad dice que no ha regateado nada á la provincia de Orense y está demostrando interés inusitado por lo que á la misma afecta. Esto afirma y esto ha ordenado que diga la prensa como justificación á su conducta:

«Estableció el lazareto de Feces, mandó desinfectantes, ordenó al doctor Jimeno que inspeccionase las estaciones sanitarias, y gestionó el envío de 50 tiendas de campaña, de las cuales ya llegaron 29.»

Todo lo cual traducido al castellano significa lo siguiente:

Para que enviase algunos desinfectantes, á los doce días de declararse sucias las procedencias de Portugal y á los ocho de recibirse en las demás provincias fronterizas, fué preciso que reiteradamente se lo pidiese el pueblo de Orense poniendo á la vez de relieve su punible abandono.

Ha enviado 500 hombres para establecer el cordón sanitario en una frontera de 37 leguas, muy tarde y muy mal equipados; esto es, la octava parte de lo que pidieron con tenaz insistencia las autoridades, la Cámara de Comercio, el pueblo y la prensa.

Mandó una estufa desinfectante... á todas las provincias de la frontera excepto á Orense.

Ordenó que girase visita de inspección el señor Jimeno, después de haberlo hecho en todas las demás provincias que estaban á su cargo, como Salamanca y Pontevedra.

Y creó una inspección sanitaria en toda nuestra frontera, en compensación á las tres y cuatro de la misma clase que se establecieron en otras provincias de menor extensión fronteriza.

¿Y todo ello lo ha hecho por ser representante de esta provincia?

Pues entonces estamos en el caso de dar gracias muy repetidas á la peste por no haberse dignado visitarnos y recoger los poderes que le otorgara el distrito de Bande al doctor Cortezo por tanta desaprensión.

EL CASO DE CARBALLINO

A las siete de la tarde de ayer nuestro corresponsal en Carballino, tan activo como todos los que tenemos en los pueblos más importantes de la provincia desde que se declaró la peste en Oporto, nos transmitió el siguiente telegrama, el cual expusimos al público en nuestra pizarra:

«Carballino 2, 7 tarde.

Hace días que se halla asistida por un médico una mujer atacada de fiebre tifoidea.

Presentósele bubón maxilar izquierdo, declarando el facultativo caso sospechoso.»

Cuando recibimos la alarmante noticia estaba en el *Círculo Liberal* el doctor Jimeno, quien nos dijo que iba á conferenciar telegráficamente con el alcalde y que, si lo conceptuaba preciso, suspendería su viaje á Pontevedra saliendo inmediatamente para Carballino.

A las diez de la noche nuestro distinguido amigo tuvo la amabilidad de remitirnos copia textual del telegrama que había recibido de aquella autoridad y que á continuación transcribimos:

«Esta tarde participó médico Sieiro que mujer vecina Carballino, enferma desde el 24, presentósele bubón región derecha cuello con fiebre continua, considerándolo caso sospechoso. Reuní facultativos Espinosa, Tizón, González, Antonio García y Lope Valcárcel, quienes pasaron reconocer enferma, opinando todos cinco trátase adenitis cuello, tal vez dependiente de interna faringitis que impide deglución y dificulta salida lengua y algo emisión voz, con erosiones velo palatino. Demás síntomas sin revelar gravedad, corresponden estado dicho. Dícese telegrafiaron Miño noticia alarmante que me anticipo á desmentir.»

Juzgamos algún tanto aventurado que el alcalde desmentía lo que nuestro corresponsal se apresuró á comunicarnos, pues este se concretó á transmitir la opinión del médico de cabecera, tal cual el propio alcalde la expresa en su telegrama, ó sea que el facultativo Sr. Sieiro consideró el caso sospechoso.

Más aún, los cinco médicos convocados para examinar á la enferma dicen que el bubón y demás fenómenos consiguientes, tal vez sean dependientes de interna faringitis, pero obrando con más cordura que el alcalde de Carballino, nada afirman.

Reserve, pues, dicha autoridad sus desautorizaciones para ocasión más oportuna.

Por nuestra parte creemos que no hay por ahora motivo para que se alarme la opinión, pues, en efecto, los fenómenos observados en la enferma pueden ser y serán seguramente consecuencia de la enfermedad tífica que está padeciendo.

Calma y serenidad es lo que se necesita por parte de todos y, hoy que por fortuna contamos con un auxiliar tan valioso como el doctor Jimeno, no debemos dejarnos dominar por las primeras impresiones y, antes al contrario, necesario es que conservemos toda nuestra presencia de espíritu y evitemos las consecuencias de un pavor injustificado.

CARTERA LOCAL

En la tarde de ayer visitó el Museo Arqueológico provincial el inspector general de Sanidad Excmo. Sr. D. Amalio Jimeno, acompañado del señor gobernador civil y otras personas de esta ciudad. Los vocales de la Comisión de Monumentos Sres. Vázquez Núñez y Fernández Alonso le esperaban en el Museo en donde permaneció el Sr. Jimeno durante dos horas examinando detenidamente los objetos que allí se custodian, así como el álbum de los monumentos artísticos de la provincia.

Como recuerdo de su visita ofreció el Sr. Jimeno enviar al Museo algunas monedas romanas y unos barros sagontinos de su propiedad.

También el señor gobernador civil regaló al Museo una colección de planos de los puntos fronterizos de esta provincia con Portugal.

Ha fallecido en Carballino el Sr. D. José Alvarez Fernández administrador de Hacienda que fué de esta provincia.

A nuestro querido amigo D. Benigno Sieiro y á su distinguida esposa, que hoy lloran la pérdida de su cariñoso padre, enviamos nuestros pésame más sentido, haciendo sinceros votos por el eterno descanso de su alma.

El Sr. Jimeno ha recibido un telegrama participándole el envío de un aparato de desinfección *Geneste* para la inspección de Feces pedido por nuestro distinguido amigo desde Verín.

Es una gran cuba de inmersión á 100 grados y que ha sido facturada ayer en París á gran velocidad.

Si es verdad que en la romería celebrada el día de San Víctor en el pueblo de Seoane Vello, del Ayuntamiento de Montederramo, se promovió una reyerta entre varios mozos recibiendo uno de ellos dos garrotazos, también lo es que este agredió primeramente á otro causándole una leve herida en la cabeza, y que la

cosa no tuvo mayores consecuencias, merced á la oportuna intervención del alcalde.

Se nos asegura que ni aún hay lugar á un simple juicio de faltas, pues á los dos días trabajaba bueno y sano en sus fincas al que se supone en estado grave por interesados alarmistas.

Huelga, por lo tanto, la acción del ministerio fiscal.

En la carretera de Ervedelo provocaron un escándalo monumental dos mugerzuelas.

La autoridad brilló como de costumbre por su ausencia.

Mañana se verá en juicio oral la causa del Juzgado de instrucción de Ginzo contra D. José Benito Gómez, por injurias.

La defensa está encomendada al letrado señor Ramos.

Varios vecinos del importante barrio de Santo Domingo nos han manifestado su extrañeza por la supresión de la misa que venía celebrándose en el santuario de San Lázaro todos los días festivos.

La comisión municipal, encargada de la administración de dicho santuario, es la llamada á responder.

Invitados por nuestro consecuente amigo Sr. Padrón, anteaer estuvieron en Piñor nuestros queridos amigos D. Vicente Pérez, D. José Porras, D. Ricardo Novoa, D. Alejandro Outeirón, D. Luis Martínez y el director de El Mino.

Reinó entre todos los comensales la mayor animación, como sucede siempre que se reúnen antiguos amigos, y se trazaron líneas generales que se han de traducir en hechos dentro de breve plazo.

Como los expedicionarios se han impuesto la mayor reserva y se trata de personas que dicen solo lo que les conviene que al vulgo llegue, nada se ha podido traslucir de lo tratado.

Ayer falleció D. Carlos José Alvarez Pato en esta ciudad.

Descanse en paz.

Al paso que vamos no tardarán en reproducirse en Orense las salvajes escenas que se desarrollaron en Madrid hace cuatro días con la infeliz Carmen Barrios.

Golfos, y los que no son golfos, se dedican á promover toda clase de escándalos.

Suponemos que el alcalde tendrá conocimiento de que unos jovencuelos pretendieron entrar á viva fuerza en una casa de lenocinio de la calle del Villar y que maltrataron á la sirvienta de dicha casa.

Que no se repitan estos escándalos con tanta frecuencia es lo que el vecindario reclama.

Hállase en esta capital el ex diputado á Cortes por esta provincia nuestro distinguido amigo D. Alejandro Quereizaeta.

Tomando un baño en el río Sil, y punto llamado Moura, se ha ahogado el vecino de Viobra Francisco Serrano.

Con gusto y á fuer de imparciales consignamos que hace ya más de veinte días venimos recibiendo con perfecta regularidad nuestro servicio telegráfico, llegando á esta redacción los depachos de nuestro diligente corresponsal dos horas más tarde, á lo sumo, de haber sido depositados en Madrid.

Alguno que ha sido entregado en la central de telégrafos á las 3 y 4 de la madrugada, ha llegado á nuestro poder con tiempo sobrado para darle cabida en el número correspondiente.

De desear sería que así continuase un servicio tan importante para la prensa periódica.

En juicio oral se verá pasado mañana, una causa procedente del Juzgado de Valdeorras, por lesiones, contra Amalia Rodríguez y otra; del de Verín contra Agapito Figueroa por hurto.

Esta madrugada han salido para Pontevedra el inspector general de Sanidad Sr. Jimeno y el gobernador civil Sr. Alvarez.

El objeto del viaje es conferenciar con el capitán general Sr. Lachambre para pedir, de acuerdo con dicho señor al Gobierno, el envío de más fuerzas para guarnecer la frontera, convencidos, después de la visita de inspección que han hecho á la línea fronteriza, de lo insuficiente del contingente que hoy existe en el cordón.

Nuestro reconocimiento al Sr. Jimeno y al Sr. Alvarez por el interés que demuestran en beneficio de esta provincia.

En Ribadavia se celebrarán los días 7, 8, 9, 10 y 11 solemnes fiestas en honor de la Santísima Virgen del Portall.

Habrà verbenas, bailes, iluminaciones á la veneciana, dianas, alboradas, misa solemne con orquesta, baile en el Casino y feria con exposición de ganados.

Actuará en el teatro una compañía lírica. Ha sido contratada la banda del regimiento de Murcia.

Hállase en esta ciudad D. Estéban Félix Pons quien piensa dedicarse á dar lecciones de Francés é Italiano.

Notas municipales.

Previo reconocimiento del inspector de carnes Sr. Núñez, fueron sacrificadas ayer en el macelo municipal y para el consumo de hoy las siguientes reses:

- Vacas, 3.
- Terneras, 13.
- Carneros, 1.

Los días 7, 8 y 9 del corriente, de diez á doce de la mañana, se vacuna directamente de ternera en el gabinete médico del Sr. Nogueira, calle de la Imprenta, núm. 5.

También se venden cristales con linfa vacuna recogida en el acto y en los demás días de la conservada.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero.	751'0
Idem id. al nivel del mar.	763'2
Temperatura al aire libre.	24'0
Id. máxima de anteaer (á la sombra)	31'8
Idem id. id. (al sol)	38'9
Idem mínima (á la sombra)	13'2
Idem idem por irradiación	10'5
Dirección del viento.	N. O.
Estado del cielo.	Despejado
Lluvia en millímetros	0'0

Vino de cosecha superior, de las mejores bodegas de la Valenzana, se vende por cuenta del mismo cosechero en la calle del Peligro, esquina á la de Cervantes, al precio de tres perras chicas cuartillo en la acreditada bodega de D.^a Celedonia. También se vende por ollas al precio de veintitún real.

Espectáculos

En la Alameda.

Esta noche, de nueve á once de la misma, tocará la banda municipal en los paseos de la Alameda los números de su repertorio que se expresan en el siguiente

Programa

- 1.º La Giralda, pasodoble.—Guarraz.
- 2.º Ojos de cielo, Tanda de walses.—T. V. Rodríguez.
- 3.º Fantasia de la ópera Ugonotes.
- 4.º Las mugeres, Polka.—Gimenez.
- 5.º Pasodoble.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 2, 2'25 m. (Recibidos á las 2'45 t.)

La peste en Oporto

Las noticias oficiales acusan cuatro nuevos casos de peste bubónica en Oporto.

Continúa la excitación en el comercio y las clases todas de la población.

Los nuevos casos han producido gran alarma, intentando algunos grupos forzar el cordón.

Faeron rechazados.

Casos sospechosos desmentidos

El gobernador de Cáceres ha telegrafado desmintiendo que los casos sospechosos ocurridos en pueblos de aquella provincia fronteriza con Portugal, sean de peste bubónica.

Agitación carlista

El ministro de la Gobernación ha dicho á los periodistas que es efectiva la agitación carlista en las provincias vascas y en Navarra.

Sostuvo, como siempre, que el Gobierno está enterado y prevenido

para sofocar rápidamente cualquiera perturbación y castigar con rigor á los que alteren el orden público.

Madrid 2, 10 n.

El Congreso de Burgos

El director de ese Instituto don Marcelo Macías pronunció elocuente discurso pidiendo el poder temporal del Papado y que se resuelva por medio de un arbitraje esta cuestión en la que están interesadas todas las naciones católicas. Ensalzó las virtudes del Papa y sus levantados propósitos de poner fin á las guerras, verdadero azote de la humanidad.

El obispo de Potosí abogó por una Unión Ibero-Americana.

Polo y Peirolón, catedrático de Valencia, pronunció un virulento discurso contra el actual Gobierno.

Terminó la sesión dándose lectura á la bendición papal.

La opinión del Dr. Ferrán

El doctor Ferrán considera insuficientes é ineficaces las medidas adoptadas de acordonamiento y desinfección.

Teme que España sea victima de la invasión bubónica y dice que el único remedio es la vacuna persiniana de cultivos muertos.

Considérala como garantía de inmunidad que demuestra vacunándose.

El Dr. Llorente

Regresó de París el doctor Llorente con los datos recogidos en el Instituto Pasteur para utilizarlos en el nuevo instituto sueroterápico.

Hizo estudios detenidos y observaciones sobre los cultivos y preparación del suero antipestoso.

Madrid, 2 12 n.

Meeting revisionista

Los partidarios de la revisión del proceso de Montjuich intentan celebrar un meeting pidiendo la revisión en la gran explanada que hay frente al convento de los jesuitas en Loyola.

Como esto pudiera ser causa de un conflicto, las autoridades lo prohibirán.

Suspensión de garantías

En vista de la actitud de resistencia y perturbador proceder del comercio de Oporto, dícese que el Gobierno de Portugal se halla dispuesto á suspender las garantías constitucionales en dicha población.

El comercio repartió un manifiesto culpando al gobierno de todo lo que ocurre.

Choque de trenes

En Dax ocurrió un choque entre dos trenes, exprés el uno y el otro de mercancías.

Ignóranse detalles, aún cuando se cree que por la violencia del choque tendrán que lamentarse no pocas desgracias personales.

Telegrafiaré.

La reforma provincial

El ministro de la Gobernación someterá al exámen de sus compañeros la reforma de la ley provincial en el Consejo que ha de celebrarse el lunes próximo.

Enviará á las Diputaciones copia de las bases para que presenten las objeciones que crean convenientes al proyecto.

Madrid 3, 1 m.

La catástrofe de Tokoma

Telegramas de Londres comunican

detalles sobre el horroroso incendio ocurrido en la gran ciudad del Japón.

Han perecido ahogadas 600 personas, quedaron convertidas en escombros centenares de casas, las pérdidas son incalculables y los hospitales están llenos de heridos.

Criminal detenido

Comunican de París que la policía logró apoderarse de Guillermo Paulin en Limoges.

Supónese autor del atentado cometido en Rennes contra Mr. Labori, abogado defensor del prisionero de la isla del Diablo.

Contra el capitán Dreyfus

Ha llegado á Rennes el ex-ministro Mr. Cavaignac para declarar ante el Consejo de guerra.

Dícese que presentará documentos demostrativos de la culpabilidad de Dreyfus.

Se espera su declaración con gran ansiedad.

Congresistas y carlistas

Se asegura que disgustado el Gobierno por las acentuadas notas políticas de algunos discursos en el Congreso de Burgos, y preveyendo que esto aliente á los carlistas que se agitan en el Norte, no será difícil que se suspendan las sesiones por orden gubernativa.

Abdicación de Silveira

Una vez más ha transigido el jefe del Gobierno con las genialidades del general Polavieja.

Continuará el Sr. Jiménez Castellanos en la Capitanía general de Madrid y el presupuesto de Guerra no sufrirá rebajas importantes.

Dúdase que el Sr. Villaverde transija con esta imposición de Polavieja.

BOLSA DE MADRID

Últimos cambios oficiales conocidos en esta plaza

		Cambios medios
4 por 100 interior	Titulos grandes.	68'30 por 100
	Idem pequeños.	68'45
4 por 100 exterior	Idem grandes.	60'80
	Idem pequeños.	60'00
Idem amortizable	Idem grandes.	71'10
	Idem pequeños.	71'00
Billetes de Cuba 1886.		71'60
Idem 1890.		59'60
Obligaciones de Aduanas al 5 por 100.		94'00
Idem de Filipinas al 5 por 100.		76'00
Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100.		105'00
Idem id. id. al 4 por 100.		100'50
Acciones del Banco de España.		419'50
Idem de la Tabacalera.		310'50

PAPEL S/ EL EXTRANJERO

Paris, á la vista.	23'40
» á 8 d/v.	00'00
Londres, á la vista.	31'04
» á 8 d/v.	00'00
» á 90 d/f.	00'00

FONDOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO

Paris, 4 por 100 exterior.	00'00
Londres, 4 por 100.	00'00

Cultos

Santos de hoy

Stos. Consolación y Serapia.

Santos de mañana

Stos. Marcelo Moises y Rosalía.

MISAS DE HOY

- A las ocho en la Santísima Trinidad.
- A las seis, siete y ocho en la capilla del Santísimo Cristo.
- A las siete misa cantada con orquesta en la capilla de Nuestra Señora de los Remedios.
- A las ocho y media, nueve y nueve y media en la capilla de San Roque.
- A las nueve en Santo Domingo y en Santa María la Mayor.
- A las nueve en la capilla de Nuestra Señora de las Mercedes.
- A las diez y á las doce en la Catedral.
- A las siete misa cantada en Santa María la Mayor y la novena á San Roque.

ANDRÉS PERILLE Ferretería de todas clases.

YA LLEGARON las Desgranadoras para maíz. Arados sistema americano. Gran surtido en bombas para pozo.

IMPORTANTE: Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

PROGRESO, 45, ORENSE.

Baños de Cortegada

Aguas sulfurado-sódicas y ferruginosas crematadas.

Estas aguas dan admirable resultado en las enfermedades herpéticas y escrofulosas, anemia, estómago é intestinos, matriz, en toda clase de catarros y en las fecciones nerviosas.

Temporada oficial de 1.º de Julio á 1.º de Octubre.

Venta de una casa

Se vende la señalada con el núm. 19 de la calle de Trives, de moderna construcción. Se compone de planta baja, piso principal, segundo y bohardillas con luces propias. Tiene tres huecos de fachada de piedra de granito.

Para más informes dirigirse, en Orense, á D. Desiderio Fernández, Lepanto, 16, 2.º.

VENTA

Se vende una finca con cosecha ó sin ella y cubas para recojer el producto sita en el Areal extramuros de esta ciudad, destinada á viñedo y labradío, cuya extensión es de quinientas ochenta y cuatro centiáreas (ó sean seis ferrados y veinticuatro copeios). Tiene agua de riego permanente, y es libre de toda clase de renta.

Para informes, dirigirse á D. Quirino Rodríguez Martínez, Libertad 22, pral.

Farmacia de Meruéndano

PLAZA MAYOR, 20

La TOS desaparece en 24 horas usando los CONFITES CARPA

Unico depósito en la capital.

También se halla á la venta la legítima Vacuna Suiza.

20, Plaza Mayor, 20

Farmacia de Meruéndano

Papel para empaquetar

Se vende en la imprenta de este periódico

MODISTA Acaba de llegar á esta capital y ofrece al público su taller de costura Alba, 13, 2.º

Se hacen vestidos de señora y de niña con elegancia y economía á las veinticuatro horas de haberse encargado.

L' UNION
 Compañía Anónima de Seguros contra Incendios
 FUNDADA EN 1828
 Establecida en París, Rue la Banque, 15
 Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA
 en 31 de Diciembre de 1898.

Capital social.....	Fcos 10.000.000
Reservas.....	» 11.205.000
Primas á recibir.....	» 79.050.334
Total de garantías.....	» 100.855.334

CAPITALES ASEGURADOS
 en 31 de Diciembre de 1898.
 Francos 17.272.202.816

SINIESTROS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPAÑÍA
 Francos 229.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de aquiliteras en caso de siniestro. Los selenta y un años de antefechad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:
D. ARTURO NOGUEROL BUIAN
 Procurador de los Tribunales.
 SANTO DOMINGO, 46

¡La más alta Recompensa!
La Compañía Fabril "SINGER"
 HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS
 Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y MAS DEL DOBLE de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos.
 Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense: Progreso, 36.

J. PACHECO
 FOTÓGRAFO
 CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS.
 participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.
Fotógrafo-J. Pacheco-Fotógrafo
 NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

INTERESANTE
F. Salustiano y Compañía, Representantes y Comisionistas en Madrid, Calle de la Habana, núm. 24, pral. izquierda, gestionan toda clase de asuntos judiciales, del Notariado y administrativos.
 Adquisición y envío de documentos de cualquier índole y con especialidad los que se detallan á continuación:
 Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, etc., etc.
 Certificaciones de últimas voluntades, 6 pesetas.
 (Hay que remitir la partida de defunción del causante.)
 Certificaciones de antecedentes penales, 7 pesetas.
 (Consignar el objeto para que se desea el documento, nombres de los padres del interesado y circunstancias personales del mismo.)
 Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, 5 pesetas.
 (Facilitar los antecedentes que se consideren precisos para el mejor éxito de las diligencias que se interesen y envío de fondos para suplidos y pago de costas.)
 NOTA. El envío de cantidades habrá de hacerse en libranza del Giro Mútuo ó letra de fácil cobro, á favor de **D. Francisco Salustiano**.

LA UNION
 CAFÉ, BILLARES y FÁBRICA DE GASEOSAS
 17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y exquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; rones desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

Café Regional
 SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS
 Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.
 PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y a 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50.
 Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

Pianos MARISTANY

!!!5 duros mensuales!!!
PIANOS

Marca R. MARISTANY
 DE BARCELONA

DON MARIANO ALCOCER
 ORENSE.—Plaza del Hierro, 2 y Pájaro, 9.—ORENSE

TALLER DE SASTRERÍA
 DE **ALEJANDRO BLANCO**
 DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2, pral.—ORENSE

En este acreditado Establecimiento, que tan favorecido se ve desde su fundación por numerosa y distinguida clientela, se continúa confeccionando con gran esmero, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero con arreglo á los últimos adelantos y á todos los gustos.
 Es innecesario encomiar los trabajos que en esta casa se llevan á cabo, porque á nadie se le oculta que la mejor garantía que el propietario de la misma puede ofrecer es el favor que le dispensa el numeroso público que á la misma concurre con sus encargos.

Especialidad en prendas para Sres. Sacerdotes